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母亲的行囊母亲的行囊
□董素印
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时光飞逝，思念倍增。
按照苏北里下河地区的习俗，母亲去世后的

“六七”，是我们儿女和嫡系亲戚对她的最大祭祀活
动日。从母亲去世之日算起，每七天为一个祭拜的
重要日期，“六七”时，我们要再次举行祭奠仪式，还
要将母亲生前的日常用品，特别是鞋帽衣物一并烧
给她，以此表达对母亲的哀思、缅怀和纪念，这也是
对中国农村丧葬文化传统的一种延续。

遵照母亲的遗愿，在她下葬后的几天，我们将
她老人家生前用过的一些像样的东西“打包”，待

“六七”时给母亲“送去”，包括寒衣、春夏秋衣、鞋帽
袜子等十多个包裹，装满了一辆三轮车。想必这么
多的行囊也足够她老人家“享用”一阵子了。

母亲的行囊我再熟悉不过了。因为，这些行囊
中的鞋帽衣物，除了姐姐们平时给她添置以外，都
是我们夫妇俩亲自给她老人家上街购买的。特别
是我的爱人，她知道母亲平时喜欢淡雅整洁的穿
着风格，知道母亲衣物鞋帽的尺寸，有时姐姐们买
来的衣服母亲不一定合身，但我与爱人每次买回
的东西都是经过精心挑选、是爱人用手反复测量
过的，无论是颜色还是大小，母亲一看就喜欢，一
试相当得体；唯一让她不满意的就是嫌买的衣物
太贵了，说不适宜她的穿戴，但每次穿上新衣，她
都要反复在邻居亲友面前炫耀夸赞一番，欣喜之
情毫不掩饰。

我熟悉母亲行囊的另一个原因，就是每次母
亲到她的其他儿女家居住时，都是我们亲自将她
的衣物从衣柜中收拾出来，并开车将她和随身的
行囊一起往返接送。母亲一生务农，直到十多年
前父亲去世后，我们便“没收”了她耕种了一辈子
的土地，让她随儿女们一起生活。她也毫不谦虚
地对我们夫妇说，现在无牵无挂了，今后你们那里
就是我的家。

在与儿女们一起生活的10年时光里，虽然不
全居住在我们家中，但每次从她的其他儿女家中回
到我们家里时，她总是说“在外面特别想家！”显然，
在她的眼中，我们的家才是她心目中真正意义上的
家。是的，在她老人家的行囊中，不仅有我们儿女
给予的爱，就连我们的儿子儿媳也经常向老太太表
达爱意。我爱人经常与母亲开玩笑说，在我们家又
不给您开“小灶”，从没给予特殊待遇，与我们同吃
同住，甚至有时忙起来连一日三餐都不及时，为什
么还喜欢这里？母亲总是说：“这么多年来，你们俩
不仅处处关心照顾我，孙子孙媳妇也经常回来看望
我，就连重孙子们也都将好吃的带给我，向我嘘寒
问暖，这样的好生活谁不喜欢？”母亲享受天伦之乐
的幸福之情溢于言表。

今年五月，母亲刚过完九十岁生日不久便离世
了。去年，她查出得了肺癌，经过及时医治和细心
调理，终于躲过了一劫，并基本恢复了健康。不巧
的是今年初春又查出患上其他毛病，好在暂时不怎
么疼，便又到姐姐们家去了。不久，母亲又感到身
体不适，便催促姐姐们将她送了回来，回来后身体
一直不怎么硬朗，我们动员将她再次送进医院治
疗，她怎么也不肯去，叮嘱我们一定要让她在家里
寿终正寝。考虑到她老人家年事已高，体内已多次
出血的不良症状和精神状况，只得遵从她的意见，
满足了老人家的最后心愿。临终前，母亲没有半点
怨言，只是反复表达对儿女们的无限谢意，她越是如
此，越让我们倍感惭愧。“慈母手中线，游子身上衣。
临行密密缝，意恐迟迟归。谁言寸草心，报得三春
晖。”在老人家的病床前，我们做得还很不够，哪像她
当年养育呵护我们那般细致！

“六七”那天，我们心情沉痛地将母亲的全部
行囊送走，相信老人家一定会高兴吧。但愿天堂无
苦痛。

相伴六十载相伴六十载
□任崇海
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哥哥的哥哥的““跟班跟班””
□陈峰
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哥哥的跟班曾有好几个：他的孩子、天真
可爱的孙女。可我要说的跟班是个五十多岁
的老头，小他两岁的弟弟——我。

童年，我是哥哥的小跟班。20世纪70年代
初，还没有分田到户。父母起早贪黑地劳作，很辛
苦。照顾我的任务自然就交给大我2岁的哥哥，
哥哥是个很有责任心的人，兄弟俩形影不离。

上学后，我还是哥哥的小跟班。父母为了
让我上学有人照顾，还要让哥哥带着我，哥哥8
岁才上学，我是7岁上一年级，每天上学放学哥
哥总是牵着我的手，生怕把我弄丢了。在哥哥
三年级时爸妈让他留了一级，从此，我和哥哥
兄弟俩就成了同班同学，从三年级一直同班到
初二。在同班的几年里，哥哥一直很照顾我。
我们每天的生活很有规律：上学前，我们兄弟俩
的早饭自理：他站锅台，我烧火；他烙饼，我炕山
芋。放晚学后一起帮父母到田地上浇水，我们
浇过青菜、山芋、芋头、黄豆……小时候的生活场
景还历历在目。后来，我们各自求学、工作、成
家。我们现在住在县城的同一个小区。

转眼几十年过去了。今年四月份，我体检
查出患上肿瘤，医生要求先服药让瘤子缩小再
手术。这一消息急坏了大哥，他茶不思、饭不
想，在网上到处咨询查找对应病症及相关治疗
方案，每天来宽慰我，并约好每天晚饭后出去
走一圈。于是，我在服药阶段的每个晚上，都会
到票友唱淮剧的地方，先听一会儿淮剧，再静
候哥哥打来的电话。哥哥来了，与我一起听一
段淮剧，这些淮剧都是我们小时候常听的经典
唱段，如《吴汉三杀》《牙痕记》《狸猫换太子》
《珍珠塔》等。听了一会儿，哥哥就让我跟着他
走一走。

夏夜的灯光将我们的身影拉得很长，那熟
悉又悠扬的淮腔淮调一路陪伴着我们，知了在
树上拼命地叫喊着，建港沟的河面在月光下波
光粼粼，在桥上夜钓的人们有条不紊地准备着
垂钓的工具……绕过红绿灯后，来到金港湾西
门表弟的店铺休息几分钟，再跟着哥哥继续前
行。在向阳路与建宝路交界的路边，有一辆小
型货车，车上摆着两种水果——葡萄和西瓜。
哥哥问：“吃点水果吧？”我说：“不用！”但他还
是坚持买了一串葡萄给我补充维生素，并抢着
用手机付款。在以后的几天里，天天如是，我
也懒得与他争，就做一件事：他买我吃。就这
样，我又做起了他的跟班。

七月中旬，到了我能做手术时间，哥哥停
下手头的工作，和其他亲戚一起陪我到上海中
山医院。哥哥每天站在病房的科普走廊里学
习术后护理方法，手术当天晚上，他坚持留下
来照顾我：按着医生交代的和他自己学习来的
方法，隔一会儿帮我后背垫上枕头助侧身，隔
一会儿帮我捏脚揉腿防血栓，隔一会儿用手摸
我的额头测体温……躺在病床上的我，看着哥
哥布满血丝的双眼、不知疲倦的身影，我的眼
睛模糊了，此时我内心跳出一个声音：哥，等我
康复了，还想做你的“跟班”。

现在，每个晴朗的傍晚，建宝路车站那一
段的路上一定会看到我们兄弟俩的身影，也一
定会听到我们一路的淮腔淮调，一路的谈笑……

我从1958年开始成为《盐阜大众报》的读者，并撰
写新闻稿件，后来被报社聘为通讯员，至今已经过去
六十余载，与《盐阜大众报》和《盐城晚报》的联系从未
间断过。

我是1940年出生在盐都大冈镇抬头村一个贫苦
农民的家庭。1952年小学毕业后顺利地考上初中，
1955年升入高中。然而在江苏省盐城中学读高二时，
我不幸摔了一跤，跌断左腿而离开了心爱的学校，“大
学梦”化为泡影，我的精神极度消沉，家乡的小学校长
和大队干部把《盐阜大众报》送给我阅读，我走上了新
闻写作的道路。我还记得，开始时写了几十篇，都是
石沉大海，老校长鼓励我说：“有志者事竟成，贵在坚
持！”终于在1958年8月的一期《盐阜大众报》上刊登
了仅有20个字的顺口溜，至今这篇顺口溜还保存在我
剪贴簿的首页上。后来，领导先后安排我做民办教
师、中学职员等工作。我在做好本职工作的同时，充
分利用业余时间，采写新闻稿件。尽管自己腿部残
疾，经常拄着双拐，走村串户，出现在田间地头采访。
大冈是水网地区，河多小木桥多，拄着双拐不好过桥，
我就从桥上爬过去。那时写稿可不像现在敲键盘，而
是要在纸上一笔一画地写。尤其是用复写纸复写，一
式五六份，上下十几层，要靠一定的笔力，我的指头上
至今还留有厚厚的老茧。艰难的付出，换来了稿件质
量的提高和用稿率的上升，被《盐阜大众报》聘请为通
讯员，还多次被授予优秀通讯员的荣誉称号，乡亲们
热情地称我是“土记者”。

20世纪六七十年代，大冈公社成为闻名全省、全
国的先进典型，我被抽调到公社党委从事专职宣传报
道工作。这时，我与《盐阜大众报》等新闻媒体的联系
频繁，见报的稿件比较多，那时的大冈公社报道组、后
来以“华海明”“成海明”（集体笔名）的署名风靡盐阜
大地，至今我还保存着当时刊登稿件厚厚的剪贴簿。
当年报社定期举办通讯员培训班，报社领导经常带领
学员到大冈公社进行现场采访，我都陪同。有一次，
我陪同他们到离公社所在地十多里路的光华大队采
访。采访结束返回时，半路上我腿痛得不能走了，是
学员们把我背回来的。如今我还保存着当年培训班
学员到大冈公社采访时的合影。

《盐城晚报》创刊后，我就与其结下了不解之缘，
成为其忠实读者，并坚持不懈地向其投稿。1998年，
我采写了一位年轻貌美的姑娘嫁给一位四肢不健全
的青年，三十载人生风雨仍真情不变，她用“双手撑起
一个家”，在周刊头版头条的位置刊用，随后江苏电视
台和盐城电视台根据这篇通讯分别做了一档节目，在
盐城乃至全省、全国引起很大反响。我在退休后曾被
《教育周刊》聘为编辑。以往虽然经常采写新闻稿件，
但用词不严谨，用字不规范，经常出现错别字。“当编
辑马虎不得啊！”我经常提醒自己，《现代汉语词典》随
身带，还专门订阅《咬文嚼字》杂志。校对时，更是对
每一句话、每一个字、每一个标点符号慢慢“抠”。

这些年，我把主要精力放在收集整理红色故事、
撰写记事性散文上，得到“两报”的关心和帮助，先后
有近百篇文章被采用。2020 年 8 月 30 日，《盐城晚
报》用了整版介绍我《笔耕六十载不言“停”》的事迹，
让我感受到从未有过的欣慰。在报社历年举办的征
文活动中，我多次获奖。这些文章的刊登和奖项的
获得，成了我坚持写作的前进动力。步入老年生
活，怀旧思乡之情成了我的创作素材，《老油坊》《小

镇早市》等散文的发表，让我蕴
藏在心头的乡愁、乡音、乡情

得以释怀。《盐城晚报》建起
“登瀛·文荟”微信群后，每天
清晨，我打开手机就能读到
当天刊登的美文，文友纷纷
点评，互致祝贺，交流写作技

巧，成为文友们
尤其是老年人的

“精神乐园”“老
年人的福地”。


